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為了更好地準備與
丹勒的二番戰，唐凱和他

的團隊選擇了常駐泰國。同很
多綜合格鬥選手一樣，唐凱也十

分心儀泰國的訓練環境。
一方面是天氣原因，常年攝氏30

度左右的氣溫十分適宜。另一方面，
泰國的訓練氛圍更佳， 「來自世界各
地的高手都喜歡去泰國訓練，所以會
對能力提升有比較大的幫助。」不僅
如此，唐凱坦言，內地比較講究人情
世故，可他不喜歡應酬， 「我不喜歡
喝酒」。相對來說，在國外就比較簡
單，可以更加專注於訓練本身。即使
和其他選手相約，多半也是約在一起
訓練， 「我們之間的聊天都是如何訓
練。」

兩度來港造訪李小龍像
在訓練之外，唐凱笑言自己沒有

什麼興趣愛好，除了宅，便是投身大
自然的懷抱， 「主要是訓練太累了，
訓練結束就待在房間裏。在國外的

話，訓練結束會去海邊，或者森林，
有樹有水的地方。」

值得一提的是，在這次北京之行
後，唐凱還去了香港，接受記者採訪
時他剛從香港回到上海， 「香港不
錯，不只是建築漂亮，還有山有水，
空氣也好。」原本他還想去周邊島嶼
玩玩，奈何時間有限。這已經是唐凱
第2次到香港了， 「去年第一次去，
也是和張名揚一起。」唐凱提及，每
次去香港必會去李小龍的銅像前打
卡， 「綜合格鬥之父，祖師爺嘛，要
去見見的，哈哈。」

在唐凱心中，自己在香港的知名
度似乎並不高， 「應該不太認識
我吧。」不過，他並不在意知
名度的高低，只希望未來
能夠繼續做好自己。

簡單最好

不喜應酬 專注訓練

▶唐凱
（左三）

在李小龍銅
像前打卡。左

一是另一中國綜
合格鬥好手張名揚。

剛決定練習綜合
格鬥的唐凱和很多圈

外人一樣，以為從事這項運動就能賺大錢，
「但其實並不是這樣，打拳剛開始會非常
難、非常苦，錢很少。但是水平上來了，打
得好了，錢也就多了。」

唐凱回憶道，自己第一場綜合格鬥比賽
的收入只有兩、三千元， 「所以我建議想要
靠打拳賺錢的那些人，該幹點別的就幹點別
的，真的很苦，不要一時衝動，還不如在工

廠打螺絲。但你要是喜歡，想賺更多，就要
一直堅持下去。這個前期非常苦，生活的壓
力就會讓你想放棄，除非你家裏條件還可
以。」

但唐凱的家庭條件並不 「可以」 。曾經
的他，要和兩、三個人擠在上海一間宿舍，
「是那種可能原本一室一廳改為三室一廳的

房子。」 回想這些時，唐凱正坐在上海市區
希爾頓酒店房間的梳化上， 「我那個時候就
想，我一定要努力，一定要成為冠軍，一定
要讓自己過得更好。」

憑自己努力改善生活
最初唐凱每天會訓練三、四個小時，其

餘的時間還要兼職代課補貼生活。唐凱解釋
道，那時去代課的他是去教一些有錢人打
拳， 「在他們眼中是看不起我這樣的人的，
覺得就是個臭打拳的，就是個拿板的陪
練，要看他們的臉色。」

早期的唐凱也根本顧不上飲食
管理， 「哪裏像現在的球星，
還私人廚師，根本沒有，你
能吃飽飯都不錯了。沒
那個條件，除非自己
買菜做一下，但

是一天的訓練已經很累了，所以大部分時間
點外賣或吃快餐吃個麵。」

為了維持正常的訓練、比賽和生活，唐
凱嘗試過網貸， 「家裏條件確實不允許，
我知道父母很苦，所以我自己會去
借……」

在唐凱的印象中，這樣的生
活狀態持續了四、五年甚至
五、六年的時間， 「差不
多2022年左右吧，我
把身上的債全部還
清了，還有了
點積蓄。」

兼職代課補貼生活
難忘經歷

▲唐凱接受大公報記者專訪。
大公報記者夏微攝

3月初，中國首位男子MMA世界冠軍唐凱憑着與丹勒的二番
戰，再次證明自己的冠軍實力。賽後，成功衛冕的他表示，

要把金腰帶長長久久留在中國。3月底，帶着金腰帶回了故鄉
湖南邵陽的他，受到了前所未有的待遇─成千上萬的父
老鄉親走上街迎接他。此後，他又以 「王者推薦官」
的身份去北京出席《哥斯拉大戰金剛2：帝國崛
起》中國首映禮……在外人眼中，唐凱憑着打
拳名利雙收，但他卻勸道， 「不要因為一時
衝動走上這條路，很苦，很難。」 不
過，對他自己而言，再苦再難都能堅
持下去， 「因為喜歡，這項運動最
大的魅力就是能讓我喜歡。」

2019年，在賽場
上漸漸嶄露頭角的唐凱

與ONE正式簽約， 「當時團隊幫我聯繫的，
覺得我可以試試。能夠與ONE簽約我自然是
很開心的，ONE可以讓我有更多更好的比賽
機會。」 唐凱特別感謝他的團隊─青島鑫
江國際搏擊俱樂部， 「這是中國數一數二的
俱樂部，團隊對我的幫助很大。正因為團隊
的幫助才能讓我在ONE一步步往上走。」

中國首位綜合格鬥排名選手
簽約ONE後的唐凱一口氣取得5連勝。

2021年12月，他在ONE冠軍賽羽量級綜合
格鬥排名中便已經位居第4位，成為首位進

入ONE冠軍賽
男子綜合格鬥排
名的中國選手。
2022年，唐凱
先是在3月KO
了當時羽量級世
界排名第1的金
裁雄，奪得世界
冠軍挑戰權。緊接
着，在當年8月，成
功挑戰該級別世界冠軍
丹勒，成為中國首位男子
MMA世界冠軍。

「剛開始訓練的時候，我沒想過能拿
冠軍，從來沒想過，就覺得打拳能賺
錢。」 唐凱坦言，自己在很長一段時間裏
並沒有想過排名的事，直到與金裁雄對
決，才發現自己已經有了拿冠軍的想法，
「我就是要挑戰冠軍，我覺得我沒問題，我就

要和丹勒打。」
說起與丹勒的兩場對決，唐凱感受明顯不

同， 「初次贏了丹勒的時候，其實感覺挺激動，
挺不容易的，但是很遺憾沒有KO他。」 沒能用自
己最希望的方式贏得勝利的唐凱坦誠表示， 「那
場比賽是有史以來，我的比賽關注度最高的一
場，所以我壓力非常大，就求穩。」 幸運的是，
今年3月與丹勒二番戰，唐凱達到了自己的預期，
在第3回合將對手TKO，成功衛冕。

勇奪世界冠軍
達成目標

沒有遺憾

▲唐凱憑着與丹勒的二番戰，再次證明自己
的冠軍實力。

克服困難 實踐中找到興趣

時間倒回至2008年暑
期，還是學生的唐凱坐在電視

機前觀看北京奧運會，他並不認
識那些賽場上的運動員，有些連名

字都叫不出，但他卻被體操的魅力所吸
引， 「當時就是覺得那些練體操的，他們

空翻很帥、很酷。」 於是，當時12歲的他提出
要去學體操的想法。然而，12歲對於想要從頭開
始學習體操，年紀太大了……無奈之下，懵懵懂
懂的他進了體校學習摔跤， 「我家在農村，父母能
管我上學都很不錯了。我們那裏也沒有什麼興趣
班，在2008年之前都不知道有散打、武術、綜合
格鬥這些，所以從來也沒想過會去練這些，從來沒
了解過。」

練習摔跤的大約5年時間裏，唐凱並沒有感受
到這項運動帶給他的快樂， 「我就覺得摔跤練得沒
意思，沒什麼出路，看不到未來，所以後來就不練
了。」 不過，在體校的時光卻為他日後走上綜合格
鬥之路埋下種子， 「那個時候會經常看搏擊比賽，
很喜歡，每到放比賽的時候我都會看。」 2015
年，唐凱的一位朋友邀請他到浙江看了一場現場的
綜合格鬥比賽，唐凱終於確定了自己所愛， 「非常

喜歡。」 唐凱坦率表示， 「相
比摔跤而言，綜合格鬥最

大的魅力就是

讓我喜歡。不論是動作，還是商業比賽的屬性都很
讓我喜歡。摔跤比較難看，一般人看不懂。綜合格
鬥普通人都能看懂，一拳下去把你打到，視覺效果
超棒。」

捱打中不斷成長
看着場上選手們的較量，那時的唐凱只感

覺， 「看那些人打比賽，水平也沒有那麼高嘛，他
們能行，我也行。」 就這樣，唐凱開始了他的綜合
格鬥人生。

然而，有着 「格鬥十項全能」 之稱的綜合格
鬥遠沒有唐凱想的那般簡單。直接從摔跤轉到綜合
格鬥，唐凱需要惡補的很多，很多技術都要從零開
始系統學習。剛開始練習綜合格鬥的一年時間，捱
打成為了唐凱的常態。可即使
如此，唐凱卻從沒有想
過放棄， 「我就是可
以 ， 我 就 是 喜
歡。」 唐凱收穫了
練習摔跤時沒有
感受過的快樂，
特別是當他心無
雜念，埋頭苦練
後，發現自己不知
不覺中進步了。

唐凱綜合格鬥路上自強不息

••出生日期出生日期：：19961996年年11月月1010日日
••出生地出生地：：湖南邵陽湖南邵陽
••身高身高：：11米米7878
••運動項目運動項目：：綜合格鬥綜合格鬥
••級別級別：：羽量級羽量級
••臂展臂展：：11米米8484

大公報記者 夏微

◀唐凱（左）
為搏擊愛好者
指導動作。

◀唐凱（左）演示綜合格鬥技術。
大公報記者夏微攝

▼唐凱（右三）展示羽量
級金腰帶。

唐凱小檔案
掃一掃有片睇


